

IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIÓ:

Trimestre 1'80 :—; Número solt 0.15

Any II ULLDECONA 30 Juny 1934 Núm. 53

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Ulldecona

"I per acabar. Si Catalunya s'aixeca, us advertim que no es trobarà sola."

(Prieto)

"Entre el Govern i Catalunya, nosaltres ja tenim feta l'opció. Ens quedem amb Catalunya que es la República."

(Manuel Azaña)

EDITORIAL

Ni un pas enrera!

Per fi ha tingut lloc al Parlament de la República l'esperat debat sobre el plet de Catalunya, provocat pel Govern Samper en presentar recurs contra la llei catalana de Contractes de Conreu a suggerència de la Lliga Catalana. Ha tingut lloc el debat, esperat i seguit amb una espectació febrosa, i si n'hem de treure alguna conseqüència no pot ésser altra que la d'haver comprovat, amb veritable satisfacció, que tots els republicans d'Espanya—i al dir republicans volem incloure-hi naturalment els socialistes—están al costat de Catalunya.

El Govern Samper i els senyors Gil Robles, Cambó i Martínez de Velasco a l'impuls dels quals es mou, sabran a què atènyer-se si fins ara no ho sabien. Prieto, Azaña i Maura s'han manifestat d'una manera que no deixa lloc a dubtes. «Catalunya te raó. Catalunya es la República i si hem de triar no ens hi pensarem: Anirem amb Catalunya.» Contrastant amb els parlaments dels homes de la democràcia espanyola és de remarcar la intervenció infelicitíssima del senyor Cambó rebent la responsabilitat del recurs com si això no s'ho sabés de memòria el poble de Catalunya.

El Govern Samper ha declarat el seu propòsit inexorable de fer complir el fall del Tribunal de Garanties. Per al compliment d'aquest propòsit compta amb la col·laboració i l'ajut de les dretes monàrquiques i monarquitzants. Compta, naturalment, amb l'aplaudiment del senyor Cambó i de la seva minoria de Lliga ex Catalana. I bé, no ens sembla prudent de fer per endavant cap comentari als propòsits manifestats ahir pel senyor Samper. Ens limitem a fer nos ressó ds les paraules pronunciades ahir al vespre pel president de la Generalitat, l'Honorable Lluís Companys: «No puc dir, sino que em ratifico en lo que vaig dir al Parlament de Catalunya.»

Què farà el Govern Samper després de la sessió d'ahir? Continuar a la deriva? Adoptar resolucions extremes? Dimitir? Lliurar-se, més encara, a mans del senyor Gil Robles i Cambó per provar de destruir l'autonomia de Catalunya? Són diversos els camins que pot seguir. Segueixi el que vulgui, pero es trobarà inexorablement amb un fet que les paraules serenes i resoludes del nostre President expresen d'una manera eloquent i decisiva: «No puc dir altra cosa, sino que em ratifico en lo que vaig dir al Parlament de Catalunya.»

Va fracassar—si algú tenia aquest propòsit—la sessió «patriòtica». El senyor Samper no aconseguí convèncer als republicans. Perquè els republicans no se'ls pot convencer si no se'ls parla en republicà.

La situació política es cada dia més greu. Més greu i més difícil per als que s'esforcen a socavar els fonaments de la República i a destruir les seves essències democràtiques. Catalunya—encara que el senyor Samper afirmi que Catalunya no es la Generalitat—se sent cada dia més unida al volant del seu Govern i del seu President. Si no en tingués prou amb tenir raó, si no es demostrés que está en el seu lloc pel fet de tenir tots els republicans d'Espanya al seu costat, si calgués algun altre argument que el de la seva voluntat, un fet de la sessió d'ahir seria prou per a posar tots e s catalans en guardia: el discurs de Cambó fou aplaudit amb visible complaença per Emiliano Iglesias.

Els moments son greus, però a mesura que empitjoren nosaltres som més optimistes. Com a catalans i com a republicans. Catalunya no cedirà. I els republicans d'Espanya tampoc. Hi ha en peu un poble i al davant d'aquest poble un home que sap complir la seva paraula.

Mirador

Buitres políticos

Por última vez y como respuesta a la insidiosa y repugnante campaña que los carcas y monarquizantes han emprendido contra Azaña y Casares por el cruel episodio de Casas Viejas, vamos a dedicar unas cuantas líneas al tema, aunque nos desagrada ahondar en la punzante herida.

Resulta un verdadero sarcasmo en boca de beatos y alfonsinos, el clamor de humanismo de que están haciendo alarde y que no es otra cosa en definitiva que un monstruoso juego de sangrienta prestidigitación, que hiere la sensibilidad de las personas decentes. Han hecho de Casas Viejas la pléyade cavernícola, bandera de dolor y vejación de la clase trabajadora; remueven los espectros de los desgraciados cadáveres para empujar a la clase obrera; sirviéndole como cebo el repugnante olor de la carne putrefacta; remueven los despojos presa ya de gusanos, para atraerse con ellos la simpatía de las gentes sencillas e impresionables. Quieren aprovecharse de Casas Viejas como antaño se aprovecharon de los robos y crímenes de la Inquisición de la brutalidad del analfabetismo, de la superstición de los reyes y de la flaqueza de los pueblos.

Como buitres de mal agüero que acuden a macabro festín, nutriéndose de humanos despojos, buscan hacer su negocio y satisfacer sus apetencias de poder y de riqueza los clericalizantes. Caen sobre Casas Viejas, ávidos de sangre para desgarrar las entrañas de los ajusticiados y medrar a costa de su sangrietos despojos.

Porque ¿qué les importan a los energúmenos de la caverna los muertos de Casas Viejas? Ellos hubieran asesinado, no a catorce, a veinte mil trabajadoras si ello hubiera redundado en provecho de sus negocios, y a mayor glo-

Atención!

La acreditada casa

TOMAS NOFRE

cuenta con un surtido y variado mostruario de MOSAICOS.

Existencia: 3.500 metros

con un 20 % de rebaja sobre los precios corrientes.

DEPOSITO DE LOS ACREDITADOS

Cementos MAYOR de Cherta

Plaza Sales y Ferre, 11

ULLDECONA

i el van tenir que baixar a casa amb totes les precausions.

Qué'l Beduino es un representant de la moral, bones costums, seny, cultura, etc. de la Poca Lliga de Barres d'Aca i Cñia.

Qué la «Miss Cadufera» s'ha tornat pianista i fá correr molt els dits.

Qué no diguessim però, qui fá de piano, perque amb segons quines teclcs no s'hi pot ficar un hom, perqué son beates i p r tant están beneides.

Que'ls burela-cadxferos ván representar el coro del Desiile del Amor a l'entrada de la plaça de toros de Vinaroz.

Peró que's pensaven veurer la corrida de franc i es ván tenir que quedar al carrer com á homes perqué de les invitacions que'ls tenia de donar Burela, ¡naranjas de la china!

Que'l dictador de Les Ventalles, vá venir per llana i vá sortir esquilat, quedantse sin música i cacarejant.

EL TIO DE LA MECHA

Dos afirmaciones y un canalla

No es necesario hacer referencia del señor presidente del Consejo de ministros. El señor presidente del Consejo de ministros ha estado en la cuestión catalana, pobre payaso, sentado y medio acostado por el peso de una enorme responsabilidad en la cabecera del banco azul.

¿Qué hacía allí, aquella tarde el señor Samper de los tristes destinos? ¿Qué fatalidad, que desgracia significaba aquel hombre sin inteligencia y sin representación a la presidencia de un gobierno fantasma que había convocado el Parlamento para exponerle una declaración que no ha sido hecha ni tan siquiera imaginada? ¿Y cómo ha sido posible, si es que la República no va ya a empujones montaña abajo, que esta figura movida por los hilos de la ignominia y de la degradación saliese aquella tarde del Parlamento español entre ovaciones que sonaban a los oídos con sordina de marcha fúnebre? Así ha ido eso en aquella tarde que, no es suerada ni en las horas inmorales de Cuba ni en las vigiliias más inminentes del 1923, ni en las horas más trágicas de aquella historia vergonzosa de García Prieto y Romanones. No es suficientemente extenso todo el periódico para decir el amargor de la sesión siniestra del lunes, para explicar el interrogante trágico que pesa después de las once de aquella noche, sobre un régimen que ha conseguido darse un gobierno merecedor de todo y merecedor de una Paviada.

Y será necesario insistir. Será necesario enfocar en todos sus detalles, las largas horas de aquella sesión parlamentaria, que ojalá no quede en la historia con todos los honores de la traición y de la fallida de un régimen.

No podemos extendernos en comentarios, pero es preciso destacar de la sesión tres hechos fundamentales que se han recogido en todo su valor.

El primero es la afirmación de Prieto que ha dicho que las masas sociales españolas se sentían identificadas con Cataluña, por tal como Cataluña había sabido dar a su existencia un contenido social y un sentido auténticamente democrático.

El segundo, las nobles y claras palabras de Manuel Azaña, con su afirmación excepcional, formuladas delante de una Cámara hostil y antirrepublicana; la Generalidad—ha dicho Azaña—es el único poder republicano que le queda a la República.

Único Poder republicano. La Cámara ha acogido con una carcajada siniestra las palabras del ex-presidente del Consejo.

El tercer hecho ha sido la figura repugnante de un hombre sin voz, sin lealtad y sin patria: Francisco de Asís Cambó.

Cambó ha sido, con su gesto histérico, el gran acusador de Cataluña. Su voz destrozada por la enfermedad ha resonado en los micrófonos, como la del fiscal de esta Cataluña, que en horas demasiado alegres le perdonó la vida y la hacienda y dejó que sin odios, tranquilamente, Cambó traspasara la frontera y marchase a conspirar en Francia contra la Democracia y contra la Autonomía. Veíamos a Cambó desde la tribuna, le veíamos braceando en la tribuna de secretarios, en la horrible subasta de una patria que no merecía y a los labios de uno acudía como una bofetada la palabra ¡canalla!

Después de esto, nada más. El señor Cambó también ha encon-

lado vemos a «Miss Cadufera» y a Burela dándose besitos y por otro a Barres d'Aca y Boliga Balaga abrazándose a dúo. Se dicen mutuamente que han llegado a la cumbre y que han triunfado en toda la línea, hasta que al fin la «Miss Cadufera» se dá cuenta de que no es una ovación sino una brodca de ordago a la grande que iba aumentando en «sin crescendo». Entonces la «Miss Cadufera» da la voz de alarma y que campe quien pueda, armándose una gran confusión, huyendo cada cual por su

lado entre los sibidos del público a quien no le ha gustado el sainete porque querían darle gato por liebre. Por lo que se vé la compañía de varietés, formada por «Miss Cadufera», Burela, Barres d'Aca y Baiiga Balaga, fracasó en toda la línea; por eso les aconsejo que lo mejor que pueden hacer es dedicarse a la venta de cacahuetes, porque quizás s an aptos para ello y además siempre es un buen negocio.

EL SIMPATIZANTE MORO

Espolvorinades

s'ens diu...

Qué ó bé R. Mon s'ha fet republi-cá o Barres d'Aca i la «Miss Cadufera» continuen essent tan monárquics com sempre.

Qué ha tornat a resucitar l' Inqui-sició.

Qué aixó ho motiva les continues visitetes com la de dimarts per la tarda. que «Miss Cadufera» i Barres d'Aca fant a casa R. Mon en busca de consell i d' inspiració.

Qué com es natural, ha estat im-plantada per una casa de beatos, aprofitantse de nocturnitat i ensanya-ment.

Qué lo cert es però, que continuen essent tant o més monárquics, com sempre i que si disimulen es per po-gue anar pispant el quartos mentres-tant duri la comédia.

Qué 'l Beduino vá agafar una píti-ma tan gran a San Rafael, que s' el van tenir que emportar a jeurer a un paller.

Qué per a lograr aplaudiments, la «Misi Cadufera» fins es vá emportar una de «burela-caduferos», però que aquets van fracassar el mateix que les primeres estrelles.

Qué l' home vá vollguer però ense-nyar a beurer als demés i s' en vá tornar a la coveta i d' un trago s vá engullir mitja ampolla mes del negre,

Qué vá caurer a terra com un drap

ria de su credo. Lo hicieron así siempre que les dejaron y pudieron. No están muy lejos los días en que Dollfus, bajo la égida del social cristianismo y con la posterior bendición papal ametralló a más de dos mil obreros. Se recuerdan aún hoy con espanto, las millares de víctimas que inmoló la Inquisición, de oprobioso recuerdo, bajo el signo de la cruz. Oímos aún a nuestros abuelos contar espeluznantes narraciones de las pasadas guerras civiles que ensangrentaron los campos de España, porque así convenía a mezquinos intereses. Hemos vivido las sangrientas jornadas de Cuba, Filipinas y Marruecos y son de ayer los fusilamientos de Ferrer y Guardia, de Galán, de Hernández, de Vera de Bidasoa. Pesa sobre todas las conciencias el crimen de la ley de fugas, propio solamente de gente con corazón de tigre y entrañas de hiena.

¿Porqué, ahora, hacen coro monárquicos ni beatos, por los catorce obreros caídos en Casas Viejas, si a ellos no les ha interesado jamás el pueblo? Pues ponen el grito en el cielo, porque el negocio político es el negocio y quieren aunque sea a costa de la carne humana, recuperar los poderes que antes disfrutaban. Claman porque sobre este crimen persiguen otro, porque estos campesinos acribillados pueden servirles de anzuelo para cazar otras víctimas.

Comprendemos el dolor de las personas decentes y sensibles ante lo de Casas Viejas, pero el llanto de las bestias negras del crimen y del martirio, no pasan de ser lágrimas de cocodrilo, que llora esperando aprisionar nuevas víctimas entre sus afilados colmillos.

Las voces de monárquicos y carcas no hacen otra cosa que echar cataratas de sangre vertida en Casas Viejas y a poner un comercio político de la peor calaña en el cementerio donde yacen los cadáveres de los catorce campesinos inmolados.

Ante el cinismo y escarnio de toda esta cohorte sotanésca y borbonizada se nos antoja que si los trabajadores que cayeron en Casas Viejas ante la granizada de plomo se levantaran de sus tumbas, volverían al sepulcro asqueados de tanta desvergüenza y envilecimiento. JUSTO FERRÉ

son el desideratum. El otro día sin ir mas lejos, se lamentaba la bella y escultural «Miss Cadufera» de que no había derecho a lo que un chico había hecho con su partido, dejándoles de lado. Lo decía casi llorando y como si tuviera razón, sin pensar que su lugar teniente Barres de Aca ha hecho el payaso por todos los lados, diciendo incluso que le llamasen loco si le veían al lado del cínico y sinvergüenza Burela (así le llamaba él). Pues hoy Barres de Aca es un fervoroso defensor, junto con la Miss Cadufera del famoso Burela, inspirados los dos para mayor cinismo por el clandestino creador de hojas sucias M. Aprieta a quien todo el mundo conocía como el líder de las fuerzas antiburelistas. Y lo bonito es que este grupito mezcla de Inquisición, cavernicolismo y barbonía se dicen republicanos.

¡Si hay para reír a mandíbula batiente! Y se quejan de que haya quien les deje plantados y les diga que no. ¡A no ser que ellos tengan el monopolio de hacer lo que les dé la gana y los demás el de estar sujetos a sus caprichos!

Gente que se dice catalanista y escupe con coraje, si se les presenta la ocasión, la enseña de las cuatro barras. Pero ¡ah! después tienen derecho a dar lecciones de catalanismo como el fecho de Barres de Aca. Gente que han servido a Primo de Rivera y luego hablan de libertad, democracia y voluntad popular, como M. Aprieta. Gente que ha ido de Herodes a Pilatos pasando por Caifás y el Moro Muza y a continuación habla a uno de dignidad y moral política, como el descacharrante Burela.

Fulanos que tan pronto pasan el río Cenia maldicen de Cataluña y alardean de ser catalanes por los cuatro costados, aún organizando bailes el día de la muerte de Maciá.

Otras veces les dá por llamarse gente de orden y de cultura, pero si son otros los que se cuidan del orden, entonces se hacen revolucionarios de panoli y quieren salirse con la suya, sin permiso o con escritos secos y cargados de hiel, como hechura de Barres de Aca.

En fin, el nombre de Poca Lliga les está como esculpido por buril maestro, porque la poca lliga es esencial en los rudos payasos y peores comediantes y la compañía anónima Burela Caduferos es de lo peor que vá por estos mundos. Ni gracia tienen para las payasadas: no saben ni hacer reír.

¡Son la Poca Lliga en atributos y perfecciones!

MECHITA

¡Ojo!

Los más delicados paladares exigen siempre los embutidos de la famosa fábrica de Don Rafael Baro

Cervia de Ter, (Gerona)

AGENTE DE VENTAS

FELIPE BORRAS

Desde Benicarló

Sainete a punto de palos

La otra noche presenciamos un sainete en el que figuraban como principales actores, «Miss Cadufera», Burela, Barres d' Aca y el me-tinteros Baliga Balaga, con la claqué de ritual.

Empezó la función con un gran silencio de los actores, pero no así por parte del público, que una vez levantado el telón se dió cuenta enseguida de la estafa que la empresa y actores intentaban llevar a cabo. Aparece primeramente en escena «Miss Cadufera» haciendo el papel tonto, (que por cierto lo hace muy requetebien), pero no la creyó el respetable que puesto en pié no cesó de abuchearle. En vista de ello, los actores hacen grandes esfuerzos para terminar la comedia cuanto antes,

pero como se han metido en un callejón sin salida o muy difícil, no saben como arreglárselas y dirigen al público mil sonrisas y zalemas. Por fin se calman algo los ánimos y la «Miss Cadufera» se hace oír de nuevo y como buena y coquetona hembra hace grandes elogios de Burela, diciendo que es un gran artista que sabe tocar el violín muy bien, que sabe hacer todos los papeles del auca y que tan pronto entre en escena se convencerán porque es un maestro haciendo gansadas. Dichas estas palabras por la «Miss Cadufera» empieza de nuevo a arreciar la bronca con unos aplausos de la claqué y la compañía de varietes creyendo que se les tributaba una ovación, empiezan a darse besos y abrazos. Por un

P. R. R. S. C.

SERVEI ESMERAT

○

Agusti Ortiz

● ● ●

P. República, 5. = ULLDECONA

Altavoz

La Poca Lliga

Cada día nos convencemos más y más de que hemos dado en el clavo al bantizar laicamente al conglomerado de caciques, arrivistas y monarquizantes con el nombre de partido de la Poca Lliga. Y es, señores lectores, que por tener poca no tienen ninguna. Tanto es así, que esta-

mos ya por designarles con otro nombre más sonoro y gráfico, pero por ahora, tienen bastante y nos contentamos con el atributo.

Aquí, entre nosotros sea dicho, tenemos unos fulanos que dan palmo y pipa al mismísimo Cambó. Inventan unas ideas y combinaciones que

IDEAL

Redacció i Administració: Plaça de la República, 5

SUSCRIPCIO:

Trimestre 1'80

Número solt 0.15

Any II

ULLDECONA 30 Juny 1934

Núm. 53

Setmanari portaveu del Partit R. R. S. C. d'Uldecona

trado sus aplausos. Han sido los de los monárquicos y los de los radicales. Eran seguramente para agradecerle la afirmación que había hecho de que el señor Samper, el pobre señor Samper, es un «estadista».

Carnet

Hacia la unión

Dicen de Madrid que en algunos centros políticos se comentaba que es muy probable que se realicen gestiones para lograr el acercamiento de los partidos radical socialista y radical demócrata al partido de Izquierda Republicana que preside el Azaña.

¿Es extraño?

El semanario tradicionalista «La Tradición» que puso el grito en el cielo cuando el Comisario de Orden Público de Tarragona les suspendió el aplec de Poblet, se han quedado mudos y no dicen ni pio, ahora que el Sr. Nofre, Gobernador de Castellón les suspendió el aplec de Villarreal.

A los de la Generalidad, los de «La Tradición» les llamaron caciques, separatistas y un sin fin de lindezas más. Ahora han callado y no dicen esta boca es mía.

A alguien le ha producido extrañeza. A nosotros sin embargo nos hace reír muchísimo.

Natació

D^a. Piedad Gil, hija de nuestro querido amigo y correligionario don José Gil ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña.

Nuestra más sincera enhorabuena por tan fausto acontecimiento.

¿Enforia?

Leemos en «El Pueblo», de Tortosa:

«Se nos asegura que desde que el Sr. Nofre está de Gobernador civil en la provincia de Castellón, no entra en aquella provincia ni un litro de alcohol de contrabando.

La euforia es muy honrada, y los caciques muy caballeros

JOAN SELVES CARNER

El Honorable Conseller de Governació de Catalunya, En Joan Selves,

và deixar d'existir a Barcelona el propassat dijous a les tres de la tarda, en plena joventut. La mort ha segat la seva prenada vida als trenta quatre anys d'edat.

Al dol que sentim per lo que'l finat era i representava, s'uneix encara més fortament el dolor que pesa sobre nostra ànima, perquè en moites ocasions varem tractar amb ell y el seu tracte amical i bondados, havia captivat la nostra estimació.

Ara, Joan Selves ha mort. Podem dir ben alt que ha donat la vida per Catalunya.

D'scansi en pau el gran amic i lluitador.

Catalunya, la terra que ell va estimar tant no oblidarà jamai la seva gloriosa figura.

El condol profund que avui sent Catalunya, s'uneix el nostre que, no per humil deixa d'ésser tant sincer com el que mes.

Festes suspenses

Pei Sr. Delegat d'Ordre Públic, quedaren suspeses les Festes Majors dels barris de Sant Joan del Pas i de Ventalles. La primera per no haver-se demanat el corresponent i oportiu permís i la segona pel mateix motiu i per haver acudit l'Alcaldillo d'aquest barri a la Delegació i afirmar que si anava al mateix una banda de música de tendències esquerranes, es promourien avalats i disturbis

Felicitem al Sr. Delegat per tant encertades mesures

Agresión

Uno de los hijos de nuestro querido amigo y correligionario Andrés Rubio, acude a nosotros diciendo que la noche del pasado lunes, cuando regresaba del barrio de San Juan, le salió a traición el vecino de esta Pedro M. Poy, echándole de la bicicleta que montaba y obligándole después a ciertas vejaciones, aprovechándose de la semi-inconsciencia que le produjo la caída, en la que resultó con heridas leves por fortuna.

Ni que decir que protestamos enérgicamente del salvaje y bárbaro atentado, esperando que el digno Sr. Juez Municipal procederá con toda energía para esclarecer el asunto.

A nuestros subscriptores

Rogamos a todos los señores subscriptores que no lo hayan aún, envíen con la mayor rapidez posible el im-

porte de su subscripción, ya que ello es indispensable para la buena marcha administrativa de nuestro semanario.

Asi lo esperamos de su reconocida asistencia y apoyo a todo lo que propaga y divulga las cosas de nuestra estimada patria chica.

Reunión

En la Casa Ayuntamiento celebróse el pasado jueves por la noche, una reunión para cambiar impresiones respecto a la lucha contra la mosca del olivo, asunto este tan trascendental para esta población.

Fábrica de Licores, Anisados y Jarabes

Juan Rabasa

Plaza Fermín Galan, 10

VINARÓZ

Gran carrera ciclista local

Día 1 de Julio a las 4'50 tarde

Itinerario: Salida, Plaza Maciá, calle Mayor y 15 vueltas por el ensanche de esta villa, con final en la misma calle Mayor y llegada a la Plaza Maciá.

NOTA.—La Comisión organizadora espera de la afición que corresponderá entregando premios y trofeos para los vencedores, ya que esta carrera se verificará precisamente a base de donativos.

Además, la Comisión ha establecido el itinerario dentro de la población para un mayor aliciente de los aficionados.

Para inscripciones y donativos:

Juan Tallada - Bicicletas
COMISION